
Морфемы



Окончание

ИЗМЕНЯЕМАЯ ЧАСТЬ СЛОВА 

есть только у ИЗМЕНЯЕМЫХ частей речи

ЕГЭ НА 100



Чтобы выделить окончание, измени ФОРМУ 
СЛОВА

Просклоняй          проспрягай

Лес   – лес                  смеял   ся – смеял   сь

Окончание может быть нулевым

ЕГЭ НА 100

а а



Не имеют окончаний
1. Несклоняемые существительные (пальто, бра)
2. Несклоняемые прилагательные (платье беж)
3. Прилагательные в форме простой сравнительной 

степени (красивее, выше, хуже)
4. Инфинитив (прыгать, нести)
5. Деепричастие (бегая, прочитав)
6. Наречие (весело, по-прежнему, по-товарищески)
7. Модальные слова, т.е. вводные слова (конечно, 

несомненно к счастью)
8. Служебные слова: предлоги, союзы, частицы, 

междометия (из-за дома; некрасивая, зато добрая; 
пусть погуляет; эх)

ЕГЭ НА 100



Корень 

Общий в однокоренных словах
 

Зима – зимний - зимовать

ЕГЭ НА 100



Различай корни-ОМОНИМЫ 
(гора – гореть – не однокоренные)

Может быть два корня в слове 
(водохранилище)

Могут быть связанные корни, т.е. только в 
сочетании с другими морфемами 

(занять – отнять – нанять)

Могут быть чередования
 (гласных – сон – сна; 

согласных – друг – друзья – дружба)

ЕГЭ НА 100



Приставка и суффикс

Служат для образования новых слов

Море        приморский

ЕГЭ НА 100



Могут встречаться несколько в одном слове
(переоценили)

Могут быть чередования 
(в приставках: воспоминания – вспомнить;

в суффиксах: звоночек – звоночка)

Могут стоять иногда 
приставки – внутри слова (вышеназванный)
суффиксы – после окончания (каким-нибудь, 

смеющийся)

ЕГЭ НА 100



Формообразующие суффиксы
ФОРМА слова Пример

Ср. степень Понятно           понятнее

Прош. время Ходить              ходил

Повелит. накл. Любить            люби

ЕГЭ НА 100


